

Petite enfance-familles

→ Des ateliers parents enfants et sorties familles pour aller à la rencontre des familles du territoire

Objectifs :

- Initier des temps de rencontres avec les familles en itinérance sur le territoire pour contribuer à l'éveil socio-culturel de leurs enfants et pour les soutenir dans leurs rôles de parents.

Déroulement :

En 2023, les ateliers parents-enfants ont concerné 46 familles soit 134 personnes dont 58 adultes et 76 enfants (25 familles en 2022 ! plus de 105 familles depuis 2019), plus de 10 partenaires différents (PMI, assistantes maternelles, associations, bibliothèque, élus du territoire). 20 animations ont été proposées autour de différents supports, sur des temps différents de la semaine pour concerner un maximum de familles (16 en 2022).

Chaque rencontre est co-construite avec des parents, et/ou un intervenant, et/ou des partenaires du territoire et/ou des élus. Nous avons pu proposer des actions régulières en itinérance sur l'ensemble du territoire. Parmi ces actions, un axe autour de l'ouverture culturelle en collaboration avec Emmanuelle Marquis de la Compagnie Carré Blanc sur Fond Bleu autour du spectacle « Grandir » qui a proposé des ateliers et 2 spectacles joués à St Césaire et St Bris des Bois.

3 sorties familles adaptées aux besoins des plus jeunes ont eu lieu proposant la découverte de l'Asinerie de Dampierre sur Boutonne ; l'Aquarium de La Rochelle et la Ferme de Cressé. Elles sont des moments privilégiés pour tisser des liens entre familles, et favoriser les liens au sein de la famille en vivant une activité d'éveil qui rompt le quotidien.

Ces temps permettent aux familles du pays buriaud de se rencontrer, à des acteurs du territoire de penser des animations pour les tout-petits, voire des aménagements, des accompagnements en lien avec des travailleurs sociaux ou la PMI. C'est l'occasion pour les familles de découvrir autrement les ressources de leur territoire.

↳ ***En quoi se rapproche-t-on de notre utopie ?***

Ces moments dédiés à la petite enfance sont des activités supports pour aller vers les parents de jeunes enfants en leur proposant d'agir pour l'éveil des jeunes enfants au sein du pays buriaud, à partir de leurs envies tout en s'appuyant sur les ressources institutionnelles et associatives du territoire.

→ Un lieu d'Accueil Enfant Parent fixe sur le territoire

Le diagnostic réalisé sur le territoire fait état de l'isolement des familles accueillant de jeunes enfants, des problèmes de mobilité sur ce territoire rural, ainsi que du peu de lieu de rassemblement pour les familles.



Des professionnels du service social et de l'éducation nationale déplorent le manque de stimulation de certaines enfants, ainsi qu'une mise en mouvement compliquée de certaines familles. Des familles sollicitent peu les aides existantes, et lorsqu'elles rencontrent le service social, les situations sont souvent dégradées. Le diagnostic pointait également le manque de lien entre acteurs mais une volonté de travailler en réseau.

Lors du diagnostic initial, les objectifs partagés entre acteurs et parents pour **agir avec les familles en direction de la petite enfance** étaient de :

- Proposer des espaces et des lieux d'échanges adaptés aux familles avec des enfants de 0/6 ans en itinérance sur le Pays buriaud pour provoquer des rencontres et développer le lien social.
- Prendre en compte les difficultés de mobilités : permettre aux familles de découvrir différemment leur territoire de vie et organiser les déplacements pour les familles sans solutions de transport.
- Soutenir la parentalité et échanger sur les méthodes d'éducation.

Le développement du LAEP sur le Pays buriaud s'inscrit dans cette dynamique

Les objectifs visés par le projet LAEP sont au nombre de quatre :

- ❶ Favoriser la relation entre parents et enfants dans les différentes étapes de la vie de l'enfant.
- ❷ Favoriser la socialisation des jeunes enfants et susciter la prise d'autonomie.
- ❸ Rompre l'isolement social et contribuer à la mixité sociale.
- ❹ Valoriser les compétences des parents et mutualiser les savoir-faire.

Déroulement :

Le lieu d'accueil est aménagé au sein de l'ancienne école Bernard Morand, au 16 rue des écoles, 17610 St Sauvant les vendredis matins de 9h à 12h. Une proposition de transport est à disposition des familles pour pallier aux problèmes de mobilité. Ainsi un des accueillants bénévoles pourra aller chercher des familles à leur domicile sur l'une des 9 communes du Pays buriaud.

Le Lieu d'Accueil Enfant-Parent a ouvert le vendredi 7 avril 2023, les partenaires et élus des 9 communes ont été associés à ce projet. Une amplitude d'ouverture de 93 heures a été proposée pour cette première année de fonctionnement. Les heures d'ouverture proposées sont des plages horaires à la libre utilisation des familles, sans aucune obligation.

Le LAEP est pensé et organisé de façon collective, avec les parents, et en accord avec le référentiel de la CAF. Les séances sont à géométrie variable, et le contenu peut évoluer au fil de l'année. Elles sont rythmées par des moments clés comme le partage de chansons, des activités diverses (peinture, collage, pâte à modeler...), un temps autour d'un café ou d'un thé pour les parents, le partage d'histoires... Et en fin de séance, chacun participe au rangement, enfants comme adultes.

L'accueil est organisé autour d'un groupe, salariés-bénévoles, animé par le travailleur social référent. Sur chaque temps d'ouverture seront présents deux accueillants, dont un salarié, de façon systématique.

31 séances ont eu lieu en 2023, 20 familles différentes ont été accueillies, soit 22 parents et 25 enfants différents. Chacun témoigne de la plus-value de ce temps de rencontre qui rythme l'organisation hebdomadaire de certaines familles, leur permettant de se rendre dans un lieu adapté aux tout petits et de partager des questionnements et des astuces.

↳ En quoi se rapproche-t-on de notre utopie ?

Maintenir des espaces d'accueil ouverts à tous, permettant d'échanger entre parents, appuyés par des bénévoles et des professionnels participant à notre conception de la co-éducation, particulièrement à des moments où les besoins sont croissants.